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ATA DA REUNIÃO DO EGRÉGIO CONSELHO SETORIAL DE GRADUAÇÃO 1 

DA UFJF, REALIZADA NO DIA 25 (VINTE E CINCO) DE NOVEMBRO DE 2013 2 

(DOIS MIL E TREZE), ÀS 14 (QUATORZE) HORAS, NO ANFITEATRO DA 3 

REITORIA, NO CAMPUS JUIZ DE FORA. 4 

Aos 25 (vinte e cinco) dias do mês de novembro do ano de 2013 (dois mil e 5 

treze), às 14 (quatorze) horas, no Anfiteatro da Reitoria, no Campus Juiz de Fora, 6 

foi realizada reunião ordinária do Conselho Setorial de Graduação, 7 

regimentalmente convocado, sob a presidência do Senhor Pró-Reitor de 8 

Graduação, Professor Eduardo Magrone e com a presença dos(as) seguintes 9 

Conselheiros(as): Ana Cláudia Peres Rodrigues, Ângela Mello Coelho, Carmelita 10 

do Carmo Ribeiro Leite Camargos, Cassia Viviani Santiago, Daniel Discini 11 

Silveira, Edelvais Keller, Eduardo Duarte Horta, Eduardo Sérgio Leão de Souza, 12 

Eliana Lúcia Ferreira, Emmanuel Sá Resende Pedroso, Felipe José Alves santos, 13 

Fernanda Claudia Alves Campos, Flávio Sereno Cardoso, Flavio Vanderson 14 

Gomes, Frederico Pieper Pires, Gil Márcio Corrêa, Gustavo Fernandes Souza 15 

Andrade, Helder Couto, Ignácio José Godinho Delgado, Isaura Gomes de 16 

Carvalho Aquino, Ivan Mota Santos, Ivana Lucia Damasio Moutinho, Jacy 17 

Gameiro, Jairo Francisco de Souza, Jonas da Silva, José Barbosa Gomes, José 18 

Eugenio de Jesus Cardoso Graudo, José Luiz Lacerda, José Luiz Matheus Valle, 19 

Júlio Akashi Hernandes, Júlio César Teixeira, Laiz Perrut Marendino, Letícia 20 

Barbosa Torres Americano, Letícia Silva de Souza Ponzo, Lucy Tiemi Takahashi, 21 

Manoel Arturo Rendon Maldonado, Marcelo Lobosco, Márcio de Oliveira, Márcio 22 

Roberto Lima Sá Fortes, Marco Aurélio de Almeida Castro, Maria dos Remédios 23 

Pereira da Silva, Maria Elizabete de Oliveira, Maria Isabel da Silva Azevedo Alvim, 24 

Mateus Netto Coelho, Michel Bertolini Hell, Moisés Luiz Lagares Júnior, Mônica 25 

de Lourdes de Araujo Silva, Paulo Roberto Oliveira Dias, Pedro Henrique Oliveira 26 

Cuco, Raul Fonseca Neto, Ricardo Rodrigues Silveira de Mendonça, Rogério 27 

Casagrande, Selva Maria Guimarães Barreto, Tarcísio de Souza Lima, Vanessa 28 

Ferreira Lopes e Waleska Marcy Rosa. Foram justificadas as ausências dos(as) 29 

Conselheiros(as): Ana Cristina Lima Santos Barbosa, Ângela Maria Gaudard 30 

Cheick Kaled, Carlos Henrique Flores da Costa, Edwaldo Sérgio dos Anjos Junior, 31 

Elen Pinheiro Affonso, Eliane Bettochi Godinho, Elizabeth de Paula Pissolato, 32 

Elizabeth Murilho da Silva, Fabrício da Silva Teixeira Carvalho, Ivo Chaves da 33 

Silva Junior, Lucas da Silva Simeão, Luis Antonio Dourado Junior, Luiz Evaristo 34 

Dias de Paiva, Paulo Roberto de Castro Villela, Priscilla Danielle Gonçalves de 35 

Paula, Rodolfo Vieira Valverde, Sérgio José Puccini Soares, Thiago Duarte 36 

Pimentel e Vanusa Caiafa Caetano. O Senhor Presidente abriu a reunião 37 

agradecendo a presença de todos, informando os nomes dos Conselheiros que 38 

justificaram ausência e dando boas vindas aos novos Conselheiros. Informou que 39 

o segundo item de pauta será sobre o Projeto de Universalização de Língua 40 

Estrangeira e por esse motivo solicita ao Conselho a presença da professora 41 

Roberta Fernandes Pacheco para prestar esclarecimentos, caso necessário. 42 

Encaminhado para regime de votação, a presença da Professora foi aprovada por 43 

unanimidade. Na sequência, o Senhor Presidente deu início a pauta do dia. 44 

Ordem do dia: I – Processos enviados ao CONGRAD: O Senhor Presidente 45 

solicitou ao Conselho a inclusão do processo nº 23071.014185/2013-57, de 46 

criação de disciplinas e mudança de denominação de disciplina para o curso de 47 

Engenharia Mecânica, relator professor Flávio Vanderson Gomes. Encaminhada 48 

para votação, a inclusão do processo foi aprovada por unanimidade. Processos 49 

de alterações curriculares: nº 23071.011074/2013-43: Curso de Ciência da 50 

Computação, relator professor José Luiz Matheus Valle; nº 23071.010249/2012-51 

37: Curso de Direito, relatora professora Letícia Barbosa Torres Americano; nº 52 
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23071.011956/2013-08: Curso de Fisioterapia, relatora professora Ivana Lúcia 53 

Damásio Moutinho; nº 23071.020851/2013-69: Curso de Engenharia 54 

Elétrica/Telecomunicações, relator professor Márcio de Oliveira. Colocado em 55 

discussão e a seguir em votação, foram aprovados por unanimidade. Processos 56 

de Projeto Pedagógico de Curso: nº 23071.018736/2013-42: Curso de Letras, 57 

relator professor Thiago Duarte Pimentel, nº 23071.000353/2013-02: Curso de 58 

Engenharia Elétrica/Telecomunicações, relator professor Marcelo Lobosco; nº 59 

23071.000352/2013-50: Curso de Engenharia Elétrica/Sistemas Eletrônicos, 60 

relator professor Márcio de Oliveira. Colocado em discussão e a seguir em 61 

votação, foram aprovados por unanimidade. Processos de criação de 62 

disciplinas: nº 23071.020850/2013-51: Curso de Engenharia 63 

Elétrica/Telecomunicações, relator professor Márcio de Oliveira; nº 64 

23071.014185/2013-57: Curso de Engenharia Mecânica, relator professor Flávio 65 

Vanderson Gomes. O Senhor Presidente procedeu à leitura do mérito e parecer 66 

do relator referente ao último processo, que foi incluído na pauta. Aberta a 67 

palavra, foram prestados esclarecimentos sobre o quantitativo de disciplinas 68 

eletivas na grade do curso. Encaminhados para regime de votação, os processos 69 

foram aprovados pela maioria, com uma abstenção. II – Projeto de 70 

Universalização de Línguas Estrangeiras – Regulamentação: O Senhor 71 

Presidente informou que se trata da regulamentação quanto à expedição de 72 

bolsas para os estudantes que atuam no projeto, que está atuante a quase 14 73 

(quatorze) anos na instituição, e convidou a professora Roberta Fernandes 74 

Pacheco a prestar mais informações.  A professora informou que a 75 

regulamentação é importante devido às avaliações, a relevância do projeto por 76 

capacitar os bolsistas para a docência e em relação aos estágios. Prestou 77 

também informações sobre o quantitativo de alunos envolvidos no projeto. Aberta 78 

a palavra, foram prestados esclarecimentos sobre o fórum deliberativo para a 79 

solicitação de bolsas, a possibilidade de implementação do programa no campus 80 

de Governador Valadares, a adequação para oferta na modalidade à distância e 81 

sobre a carga horária máxima permitida aos bolsistas. O Conselheiro Tarcísio de 82 

Souza Lima sugeriu que o programa seja encaminhado à Pró-Reitoria de Pós-83 

Graduação para ciência, haja vista a participação de alunos da pós-graduação no 84 

programa. Sugeriu também que após a aprovação do Projeto de Universalização 85 

(P.U.) em Língua Estrangeira seja feita adaptação para aprovar também o P.U. 86 

em Informática. Foram sugeridas alterações na redação do texto para que o 87 

bolsista possa assumir mais de duas turmas somente em caráter de 88 

excepcionalidade. O representante discente Pedro Henrique Oliveira Cuco disse 89 

que ainda tem dúvidas sobre o projeto e solicitou vistas ao processo para 90 

conversar melhor com os alunos. O Senhor Presidente retirou o processo da 91 

pauta e deu sequência ao próximo item. III – Indicação de 2 (dois) 92 

representantes do CONGRAD no Conselho Superior (CONSU) – Áreas de 93 

Saúde e Biomédicas e Humanas e Sociais Aplicadas: O Senhor Presidente 94 

informou a atual representatividade do CONGRAD no Conselho Superior, sendo 95 

que dois Conselheiros estão em término de mandato e que desta forma são 96 

necessárias indicações de dois representantes nas áreas citadas. Aberta a 97 

palavra, a Conselheira Letícia Barbosa Torres Americano indicou o Conselheiro 98 

Ignácio José Godinho e o Conselheiro Márcio Roberto Lima Sá Fortes indicou a 99 

Conselheira Isaura Gomes de Carvalho Aquino. Não havendo indicações dos 100 

Conselheiros para a área de Saúde, o Senhor Presidente indicou a Conselheira 101 

Ivana Lucia Damasio Moutinho. Não havendo mais indicações, o Senhor 102 

Presidente encaminhou para regime de votação o nome da representante da área 103 

de Saúde. A Conselheira Ivana obteve aprovação pela maioria, com uma 104 
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abstenção. Os candidatos representantes da área de Humanas e Sociais 105 

aplicadas apresentaram suas considerações e na sequência o Senhor Presidente 106 

encaminhou para regime de votação. O Conselheiro Inácio obteve 42 (quarenta e 107 

dois) votos e a Conselheira Isaura 8 (oito), com 2 (duas) abstenções. IV – 108 

Indicações para Comissões do RAG: O Senhor Presidente informou que se 109 

trata da indicação de representantes para duas comissões. A primeira comissão 110 

atuará junto ao Centro de Gestão do Conhecimento Organizacional (CGCO) para 111 

adaptação do sistema (SIGA) ao novo Regulamento Acadêmico da Graduação 112 

(RAG), sendo necessária a indicação de dois representantes dos técnicos 113 

administrativos. A segunda comissão do RAG é para elaboração de normas de 114 

acompanhamento e retificações, sendo necessária também a indicação de dois 115 

representantes dos técnicos administrativos e um representante da área de Artes. 116 

A Conselheira Maria Elizabete de Oliveira disse que levará ao conhecimento do 117 

sindicato a necessidade de indicações de técnicos para as comissões. O Senhor 118 

Presidente solicitou que seja indicado um representante da área de Artes em até 119 

dois dias. O Conselheiro Tarcísio de Souza Lima disse que tanto ele quanto o 120 

Conselheiro Paulo Vilela estão em término de mandato, mas que, se for preciso, 121 

podem continuar nas comissões. V – Disciplinas de Filosofia e Sociologia no 122 

PISM: O Senhor Presidente recordou ao Conselho que no final do ano 2011 (dois 123 

mil e onze) foi iniciado o debate sobre a inclusão das disciplinas Filosofia e 124 

Sociologia no PISM, mas que na época não foi definido a partir de quando 125 

começariam a incluí-las nas avaliações. O assunto foi interrompido desde então 126 

devido aos debates sobre a elaboração do novo RAG e a sua retomada foi 127 

motivada pela apreensão trazida pelas escolas. Aberta a palavra, o Conselheiro 128 

Júlio César Teixeira apresenta como proposta que as disciplinas sejam aplicadas 129 

a partir do PISM de 2015, para as escolas terem tempo de adequação. Foram 130 

debatidas questões sobre a obrigatoriedade das disciplinas no Ensino Médio, a 131 

correspondência entre o PISM e o ENEM, a distribuição de conteúdos por ano 132 

para adequação às etapas I, II e III e a forma como os conteúdos serão 133 

aplicados, se através de disciplinas ou de forma transversal. O Senhor Presidente 134 

recordou ao conselho que ainda está vigente o antigo RAG, que determina em 135 

seu artigo 7º, § 1º, que os programas só entrarão em vigor dois anos após a sua 136 

aprovação. Após discussões, alguns conselheiros sugeriram a revogação do 137 

artigo 7º. O Senhor Presidente encaminhou proposta de inclusão das disciplinas 138 

Filosofia e Sociologia com início do triênio em 2015, aplicando-se os conteúdos 139 

na forma de disciplinas e com revogação do art. 7º, Capítulo I, do antigo RAG. 140 

Após esclarecimentos, o Senhor Presidente encaminhou a proposta para regime 141 

de votação, sendo aprovada pela maioria, com 2 (dois) votos contra e 3 (três) 142 

abstenções. VI – Calendário Acadêmico 2013 (PISM 15, 16 e 17/12/2013): O 143 

Senhor Presidente informou que o segundo e terceiro dia do PISM cairão em dias 144 

letivos, desta forma propõe recesso acadêmico de dois dias com reposição no 145 

final do calendário. Aberta a palavra, foram esclarecidas algumas dúvidas e o 146 

Senhor Presidente encaminhou a proposta para regime de votação, sendo 147 

aprovada por unanimidade. VII – Calendário Acadêmico 2014: O Senhor 148 

Presidente convidou o Coordenador José Fonseca Marangon, da Coordenadoria 149 

de Assuntos e Registros Acadêmicos (CDARA), a prestar informações. O 150 

Coordenador sugere que o dia 16 (dezesseis) de dezembro seja o último dia de 151 

aula, com a realização do PISM do dia 17 (dezessete) ao dia 19 (dezenove). 152 

Após esclarecimentos de dúvidas sobre datas e sobre o possível impacto da 153 

Copa do Mundo no calendário, foi feita solicitação de inclusão no calendário da 154 

Semana de Iniciação Científica e inclusão, no mês de outubro, do período de 155 

inscrição em mobilidade acadêmica para o primeiro semestre de 2015. Foi 156 
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sugerido também alteração das datas limites para solicitação de vagas em 157 

disciplinas para o segundo semestre de 2014 e para o primeiro semestre de 158 

2015. Após novas discussões sobre a data do PISM e término do ano letivo, 159 

foram estabelecidas três propostas. A proposta I prevê o PISM nos dias 14, 15 e 160 

16; a proposta II nos dias 17, 18 e 19 e a proposta III nos dias 21, 22 e 23 de 161 

dezembro. Encaminhado para regime de votação a proposta I obteve 37 (trinta e 162 

sete) votos, a proposta II obteve 12 (doze) votos e a proposta III não foi votada, 163 

com 2 (duas) abstenções. Na sequência, o Senhor Presidente resumiu os 164 

adendos à proposta do calendário e encaminhou para regime de votação. O 165 

calendário foi aprovado por unanimidade. VIII – Programa de Treinamento 166 

Administrativo: A presidência informou que por questões de adequação, propõe 167 

a transferência de bolsistas do programa de treinamento profissional, que atuam 168 

na área administrativa, para o programa de treinamento administrativo. Após 169 

esclarecimentos de dúvidas, o Conselheiro Júlio César Teixeira pediu vistas ao 170 

processo. IX – Presença da Coordenação de Licenciaturas no CONGRAD: O 171 

Senhor Presidente informou que a Faculdade de Educação vem solicitando há 172 

algum tempo a presença de um representante da Coordenação das Licenciaturas 173 

no CONGRAD, com direito à voz, para acompanhar os processos que dizem 174 

respeito às licenciaturas. Alguns Conselheiros defenderam a irrelevância da 175 

presença de um representante da Coordenação de Licenciaturas no CONGRAD, 176 

por ser função atribuída à Comissão das Licenciaturas. Por não haver mais 177 

quórum deliberativo, o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos os 178 

Conselheiros e encerrou a reunião. E, para constar, lavrei a presente ata, que 179 

transcrevo, dato e assino. 180 
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Prof. Eduardo Magrone 185 

Pró-Reitor de Graduação 186 
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Brunner Venâncio Lopes 191 

Secretário do Conselho Setorial de Graduação 192 
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Ata aprovada na reunião do dia __/__/__ 197 


